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70 ЛЕТ БЕЗ ВОЖДЯ

БОРЬБА С НАЦИЗМОМ

Р одился Александр По-
крышкин в 1913 году в 
Ново-Николаевске, чья 

история как города к тому 
моменту насчитывала всего 
несколько десятилетий. Тем 
не менее уже в этот период 
здесь жили люди, готовые не 
просто ставить перед собой 
большие цели, но и достигать 
их. Сибиряки по сей день 
помнят о своём земляке, гор-
дятся им. На площади Сверд-
лова прошла торжественная 
церемония возложения цве-
тов к бюсту героя.  

— Его судьба была связана с 
профтехобразованием, он ра-

ботал слесарем-инструмен-
тальщиком. Но в 12 лет маль-
чик впервые в жизни увидел 
самолёт и решил для себя: бу-
дет делать всё, чтобы обяза-
тельно стать лётчиком. С По-
крышкиным было связано 
внедрение многих приёмов ве-
дения воздушного боя, своим 
героизмом в годы Великой 
Отечественной войны он про-
славлял сибирскую землю. Мы 
должны передать память о нём 
подрастающему поколению, — 
сказал секретарь по организа-
ционной работе Новосибир-
ского областного комитета 
КПРФ Алексей Русаков.  

Кстати, в своей книге «По-
знать себя в бою» Александр 
Иванович отмечал, что пер-
вый увиденный им самолёт 
был агитационным. По иро-
нии судьбы в 1972 году про-
славленный ас возглавил 
ДОСААФ — организацию-пре-
емницу Осоавиахима, чей са-
молёт когда-то зародил его 
любовь к полётам. Неудиви-
тельно, что под руководством 
такого неравнодушного чело-
века организация получила 
второе дыхание. Через пять 
лет после избрания Алексан-
дра Ивановича в ДОСААФ со-
стояло уже 80 миллионов че-
ловек, объединённых в 300 ты-
сяч первичных организаций. 
Этот факт показывает: По-
крышкина отличала не только 
смелость, но и способность к 
аналитическому мышлению, 
организационный талант. 

Александр Покрышкин по-
хоронен в Москве, на Ново-
девичьем кладбище. Мэр Но-
восибирска, первый секре-
тарь областного комитета 
КПРФ Анатолий Локоть 
принял участие в торже-
ственных мероприятиях, 
проходивших в столице в 
честь юбилея прославленно-
го лётчика.  

Иван СТАГИС.

Слава  
сталинскому 

соколу! 
 

В Новосибирске 6 марта отметили 110-ю 
годовщину со дня рождения одного из самых 
прославленных жителей города, трижды Ге-
роя Советского Союза, легендарного лётчика 
Александра Ивановича Покрышкина.

ДЕПУТАТСКАЯ ТРИБУНА

Первого марта Госдума голосами фракции 
«Единой России» отклонила очередной 
законопроект о включении в пенсион-

ный стаж нестраховых периодов, как это когда-
то было предусмотрено. По-прежнему не вклю-
чаются в стаж годы получения образования, в 
очень ограниченном масштабе время ухода за 
детьми и службы в Вооружённых силах. 

Однако все эти виды деятельности важны 
не только для отдельного гражданина, но и 
для всего общества. 

При получении образования у человека рас-
тёт квалификация и повышается эффектив-
ность труда. Например, по данным многих 
международных исследований, работник с 
высшим образованием создаёт в среднем 
вдвое больше валового внутреннего продукта. 
То есть растёт общая эффективность эконо-
мики государства. 

В стране продолжается демографический 
кризис. Смертность превысила рождаемость 
в 2021 году на 945 тыс. человек. В 2022 году 
Росстат сообщил о сокращении населения Рос-
сии на 555 тыс. человек, до 146,4 млн. Уход за 
детьми должен быть признан такой же важной 
общественно полезной деятельностью, как и 
другой труд. Этого тоже не хотят признавать 
противники законопроекта. 

При всех заявлениях о поддержке военно-
служащих по-прежнему не возвращены коэф-
фициенты (1 к 3), которые ранее начислялись 
за службу в Вооружённых силах. 

Напомню, что однажды, выступая с таким же 
законопроектом перед праздником 8 Марта, я 
обратился к мужчинам в зале со словами: «Если 
вы поддержите этот закон, то женщины будут 
носить вас на руках!» Видимо, мужчинам из 
«Единой России» в Госдуме это не грозит. Эко-
номия на человеке продолжается как часть по-
литики правящей партии. 

Пресс-служба Омского обкома КПРФ.

Олег СМОЛИН: 

«Единороссы» думают, 
как бы уменьшить 

пенсию

Депутат от КПРФ Максим Лучшев 
заявил на заседании Томской город-
ской думы, что власть намерена по-
тратить сотни миллионов рублей 
на проектирование нового моста, хо-
тя проект уже давно создан. 

Н апомним: планы по строительству 
третьего моста через Томь были обо-
значены главой региона в феврале это-

го года. Начало строительства намечено на 
2025 год. Максим Лучшев поднял вопрос о 
том, что затраты на работы по подготовке 
строительства можно существенно сократить. 

— Власти выделили порядка 165 миллионов 
рублей на подготовку технико-экономиче-
ского обоснования для определения место-
положения нового моста, — сказал он. — Кол-
леги, но мост нельзя строить там, где захо-
чется! Строить надо там, где есть развязки 
для транспортных потоков. Около 10 лет назад 
в генплане города уже было утверждено место 
расположения нового моста: он выходит от 

Нижнего склада к котельной на Водяной. По 
сути дела, в городе ничего не поменялось, 
только там есть транспортный коридор, где 
можно развязать эти потоки. Соответственно, 
вопрос: нужно ли тратить такие деньги на по-
иск места, если мы его уже нашли? 

Также было заявление, что проект моста 
стоит 600 миллионов рублей. Ещё при губер-
наторе Крессе было соглашение с «Сибмо-
стом», они за собственные деньги сделали 
проект, и он, кстати, стоил на порядок дешев-
ле. Сейчас «Сибмост» под конкурсным управ-
лением, в банкротстве находится, заинтере-
сован в привлечении средств. Неужели нельзя 
выйти на конкурсного управляющего и за ку-
да меньшие деньги выкупить этот проект? 
Останется только сделать изыскание и пройти 
экспертизу. 

Завершил своё выступление М. Лучшев афо-
ризмом: «Мосты сжигают, находясь на бере-
гу». Пусть каждый поймёт его по-своему. 

 
Пресс-служба Томского обкома КПРФ.

«Мосты сжигают,  
находясь на берегу!»

5 марта исполнилось 
70 лет со дня смерти 
Иосифа Виссарионовича 
Сталина. В Новосибир-
ске актив КПРФ во главе 
с первым секретарём 
областного комитета 
КПРФ, мэром города Ана-
толием Локотем возло-
жили цветы к памятни-
ку Генералиссимуса. 

 

Памятник Сталину в Но-
восибирске, установлен-
ный на добровольные 

пожертвования, — показатель 
того, как за 70 лет изменилось 
отношение населения к вождю. 
Ведь после XX съезда КПСС в 
высших эшелонах власти счи-
талось дурным тоном выска-
зываться хорошо о Сталине, 
тем не менее народная любовь 
оказалась сильней.  

С приветственным словом к 
собравшимся обратился пер-
вый секретарь областного ко-
митета КПРФ, мэр Новосибир-
ска Анатолий Локоть: 

— Товарищи! 70 лет назад 
мы лишились великого руко-
водителя, сыгравшего огром-
ную роль в развитии Советско-
го государства, нашей партии, 
Иосифа Виссарионовича Ста-
лина. Он был соратником ве-
ликого Ленина, называл себя 
его учеником и не просто со-
хранил его наследие, Советское 
государство, но добился того, 
что в борьбе с фашизмом была 
одержана Великая Победа, 
страна получила мощный им-
пульс развития, который про-
должался десятки лет. 

Политик напомнил: про-
цесс разрушения СССР начал-
ся с противопоставления Ле-
нина и Сталина. Анатолий Ло-
коть убеждён, что это делали 
сознательно враги Советского 
государства: 

— Думаю, большинство из 
вас читали эти материалы. 
Звучали и такие тезисы — «по-
бедили вопреки»: Сталин — 
отдельно, народ и армия — от-
дельно. Это была целенаправ-

ленная идеологическая линия, 
которая осуществлялась не 
один десяток лет и продолжает 
осуществляться. Между тем 
под руководством Сталина бы-
ла не только высказана, но и 
реализована идея построения 
социализма в отдельно взятой 
стране — идея, которую не по-
нимали даже многие соратни-
ки Ленина.  

Анатолий Локоть вспомнил 
дискуссии, которые велись 

внутри партии по этому во-
просу: 

— Время всё расставило по 
своим местам. Конечно, мы не 
можем один в один воспользо-
ваться тем опытом, но он ак-
туален именно сейчас: умение 
мобилизовать силы, проявить 
волю к победе, как бы сложно 
ни было, каких бы жертв это 
ни стоило. Склоняя голову пе-
ред великим руководителем, 
государственником, коммуни-

стом, продолжателем дела Ле-
нина, мы говорим: для нас это 
— пример и горизонт, к кото-
рому мы должны стремиться. 
Будем верными продолжате-
лями дела Ленина — Сталина! 

После этого коммунисты 
возложили цветы к памятнику 
великого вождя, чьё значение 
остаётся актуальным спустя 70 
лет после его ухода из жизни. 

 
Иван СТАГИС.

Цветы Генералиссимусу

— Расскажите о себе? 
— Родился я в Таджикистане, 

там же учился, окончил инсти-
тут и меня взяли в органы гос-
безопасности. В своё время ра-
ботал на таджикско-афганской 
границе, был в Афганистане по 
заданию правительства, рабо-
тал в Нижегородской области. 
Потом, когда начались волне-
ния в Таджикистане в 1990 го-
ду, я вернулся туда по собст-
венному желанию, командовал 
группой «Альфа», и был там до 
тех пор, пока не наступил мир, 
затем уволился. Я давал прися-
гу единой стране — СССР, а ко-
гда страну развалили на части, 
служить уже желания не было. 
С 2005 года переехал жить в 
Новосибирск. 

— Почему решили отпра-
виться добровольцем в зону 
СВО? 

— Раньше для нас была одна 
Родина — Советский Союз, од-
на большая семья. И поэтому в 
наше время мы переживаем 
все события, которые происхо-
дят в Прибалтике, Казахстане, 
на Украине, как личную траге-
дию. Людей нашего поколения 
сложно перевоспитать. И когда 
в 2022 году встал вопрос о том, 
идти добровольцем или нет, 
особых раздумий не было, ведь 
мы всей душой были за Луганск 
и Донецк с самого начала. 

Лично для меня толчком ста-
ла бабушка с Красным знаме-
нем, то, с каким бесстрашием 

она вышла к украинским сол-
датам и как они над ней изде-
вались. Большего я уже терпеть 
не мог. А были ещё и Одесса 
(сожжение Дома профсоюзов. 
— Прим. ред.), факельные ше-
ствия, которые стараются не 
замечать ни Европа, ни Аме-
рика, ни, что самое горькое, 
большинство украинцев. 

Ещё обидно, что у нашей по-
лугнилой элиты, разбежавшей-
ся во все стороны, отрицающей 
СВО, чувство пацифизма про-
снулось только сейчас, после 
2022 года, когда Россия начала 
широкомасштабную опера-
цию. А почему они молчали 
всё это время с 2014 года, когда 
бомбили Луганск и Донецк? 

— Как собирались сюда? 
— Первая командировка у 

нас была с июня по август 2022 
года, мы с ребятами защищали 
Красный Лиман. Мы были пер-
воходцами, и боевое слажива-
ние, межличностное общение 
прошло настолько успешно, 
что после того как вернулись 
домой, многие стали проситься 
обратно. К тому же первое вре-
мя было тяжело на «гражданке» 
после всего того экстрима, 
трудностей. Да, на фронте всё 
понятно — есть задача, кото-
рую надо выполнить, а в мир-
ной жизни часто встречается 
чиновничье хамство, бюрокра-
тия, и всё сложнее. 

Замкомандира нашего ба-
тальона по боевой подготовке с 

позывным «Снег» тоже из Но-
восибирска, был в Лимане 
командиром миномётной ба-
тареи, всю вражескую террито-
рию кошмарил и не давал про-
тивнику перебраться на нашу 
территорию. Они считали, что 
здесь крупные силы, хотя про-
тив них стояли добровольцы.  

И таких, как «Снег», у нас 
сейчас четыре человека, кто 
был в первой командировке. А 
основной костяк батальона был 
собран со всей Сибири. По на-
циональности я — таджик, есть 
цыган, армянин, абхаз, азер-
байджанец. Понимаете, тут за-
бываются те конфликты, кото-
рые на местах разъединили 
людей, здесь все восприни-
мают Россию как объединяю-
щую силу, как мать. Мы не раз-
делены здесь по национально-
сти, мы все — один братский 
народ, точно так же, как это 
было в СССР.  

— Насколько важна гума-
нитарная помощь? 

— Вы не поверите, но у всех 
в кошельках, карманах есть 
детские письма, которые нам 
привозят и которые каждого 
по-своему задели. Кто-то вспо-
минает своих детей, кто-то 
внуков. Много писем мы раз-
вешиваем в коридоре, и бойцы, 
проходя, всегда задерживаются 
около них. Не раз замечал: как 
кто-то сидит, вспоминает о Ро-
дине, доме, достаёт письмо, пе-
речитывает, и у него слёзы те-
кут по щекам. Это сильный ар-
гумент. Есть «Бессмертный 
полк», вот эти письма — то же 
самое. Важно даже не содержа-
ние посылки, а сам факт забо-
ты, теплоты, которую про-
являют люди, особенно дети. 
Благодаря этому на передовой 
не чувствуешь себя брошен-
ным, на столе есть мёд, шоко-
лад, всё как дома. 

— Чем отличается этот 
конфликт от войны в Афга-
нистане? 

— Нас афганцев — пять чело-

век. Война, где бы она ни была, 
дело нелёгкое, везде есть свои 
сложности. В Афгане, «Снег» не 
даст соврать, своя специфика — 
горы, норы, здесь же совсем дру-
гое. Больше требований к тех-
ническому оснащению. Такого, 
как в Великую Отечественную 
войну, когда из окопов коман-
диры поднимали солдат в шты-
ковой бой, такого нет. Идёт вы-
давливание взрывными сред-
ствами и пошаговое оттеснение 
врага. Главное сейчас, это мо-
бильность. В связи, технике. Кто 
быстрее — тот и выигрывает. 

При этом наши стараются 
действовать аккуратно, макси-
мально сохраняя инфраструк-
туру. С той же стороны такого 
нет. Там, куда мы заходим после 
украинцев, нет ничего. Мы ра-
ботали на Красном Лимане, бы-
ло три села рядом: Брусовка, 
Старый Караван, Диброво — 
около 180 частных домов. За  
2 месяца не осталось ни одного 
целого дома, потому что укра-
инцы прицельно бьют по домам 
и не важно, чьи они и кто в них. 
Превращают в пустыню всё. 

— Действительно ли мы 
сражаемся со всем коллек-
тивным Западом? 

— Украина выдохлась ещё 
полгода назад, и все эти по-
ставки, которые сейчас идут 
им, говорят сами за себя. 

Мы удостоились чести, как 
наши деды в 1941—1945 годах, 
защищать нашу Родину. Про-
тив нас снова вся оголтелая Ев-
ропа в том же составе. США с 
Великобританией до 1944 года 
тянули с открытием второго 
фронта, всё ждали, когда Рос-
сия упадёт на колени. Сейчас 
всё то же самое, а по ту сторону 
всё те же страны, которые были 
побеждены тогда. Но нас это 
вдохновляет и воодушевляет, 
ведь это значит, что мы на пра-
вильном пути. Наши деды про-
явили милосердие и пожалели 
тех, кого не надо было жалеть. 
И теперь нам это приходится 
исправлять. 

Беседу вёл 
Антон СЕНОПАЛЬНИКОВ.

«Единая Россия» не поддер-
жала законопроект о включе-
нии в пенсионный стаж нестра-
ховых периодов (уход за деть-
ми, обучение, служба в армии).

Продолжая дело предков
Во время очередной гуманитарной миссии Новоси-

бирского обкома КПРФ в зоне СВО удалось побывать и 
мне, главному редактору газеты «За народную 
власть!». Я считаю эту командировку большим везени-
ем, потому что удалось увидеть настоящих патриотов 
своей Родины и пообщаться с теми, кто продолжает 
дело наших отцов и дедов — борется с нацистской за-
разой. Среди них «Бай», командир отдельного батальона 
«Енисей» — формирования, костяк которого состав-
ляют воины-сибиряки, в том числе новосибирцы. Беседа 
с ним будет интересна нашим читателям.

РАЗГОВОР ПО ДУШАМ

Этой встречи с учительницей я 
добивался не единожды. И каждый 
раз — отказ. Отказ за отказом: не 
надо обо мне писать — не хочу воз-
вращаться в тяжёлое своё прошлое. 
И вдруг — согласие! Видимо, я изряд-
но поднадоел Н.К. Гостевой. 

 

Х орошо знал Надежду Кузьми-
ничну по совместной работе в 
Кормиловской 8-летней школе, 

бывал у неё на уроках, слышал отзывы 
родителей, учащихся, коллег. Но вот 
так, откровенно, в домашней обста-
новке, беседовать не приходилось. Не 
каждому по душе возвращаться в про-
шлое. Тяжёлое прошлое. Что ж было? 

В июне 1941-го Надежда окончила 
десять классов 20-й школы города Ом-
ска, в июле отправилась на фронт. Это 
её поколению Юлия Друнина посвя-
тила известные строки:  

Я ушла из детства 
в грязную теплушку, 
В эшелон пехоты, 
в санитарный взвод. 
Дальние разрывы 
слушал и не слушал 
Ко всему привычный 
сорок первый год. 
Она не была в пехоте, но всё остальное 

— о ней. Спустя пять лет вернулась в из-

рядно опустевший дом. Умер отец, при-
шедший ещё с той, германской, тяжело 
раненным. Вслед за ним ушёл из жизни 
и младший брат. Старший, Григорий, 
погиб в первые дни войны. С ней оста-
лись мать и Фина, сестрёнка-школьни-
ца. Надежда поступила на физико-ма-
тематический факультет Омского педа-
гогического института. Было трудно 
учиться и жить. Помогал институт, вы-
деляя дополнительные карточки для по-
лучения продуктов, талоны на товары. 
Окончив вуз, уехала в Тюкалинск. В то 
время один дипломированный физик 
был на весь район. Там же обзавелась 
семьёй. Но вскоре умер муж Василий, 
оставив трёхлетнюю Танюшку. И опять 
все заботы о матери, по воспитанию 
сестры, дочери пришлись на неё одну. 

Пролетели годы. Сестра Фина — Ев-
докия Кузьминична — учительствова-
ла в Усть-Ишимском районе. Дочь 
Татьяна работала в детской музыкаль-
ной школе, окончила заочно институт 
культуры. А Надежда Кузьминична 
преподаёт физику и математику в 
Кормиловской восьмилетке. 

Не скажу, что бывшие ученики (а сре-

ди них есть врачи, учителя, конструк-
торы, авиаторы) беспрерывно забрасы-
вают её письмами с благодарностями. 
Нет. Видимо, натура учительницы, её 
манера общения с людьми — сухая, 
прямолинейная, даже несколько же-
стковатая, не располагали к этому. Но о 
ней помнят. Помнят бывшие самые 
трудные подростки: «Дисциплина у нас 
такая, как у Надежды Кузьминичны на 
уроке»; «Спасибо за её муштру»; «Ко 
всем нам она относилась одинаково»… 

В нехитрых отзывах объективная 
характеристика учительницы. Внешне 
немногословная, она в каждом, пусть 
даже «отпетом» своём ученике умела 
видеть личность, старалась подойти с 
одинаковой мерой взыскательности. 
С «трудными» у неё установился осо-
бый контакт. Вызовет, бывало, к себе 
в физкабинет нашкодившего парниш-
ку, пристально посмотрит в глаза: 

— Ну, давай выкладывай, что там 
стряслось? 

— Учителю нагрубил… 
— Плохи твои дела, дружок. Иди 

улаживай сам. Нагрубить, знаешь ли, 
всегда легче. 

Подросток опустит голову, нереши-
тельно пятится к двери. 

— А завтра скажешь, как у тебя 
выйдет. 

На её уроках каждый ученик был 
занят делом, каждый мыслил. Вот 
лабораторная работа по физике в  
8-м классе. Всё приготовлено зара-
нее к исследованию. На столах — 
приборы, чертежи, схемы. И сразу 
же Надежда Кузьминична, как опыт-
ный дирижёр, увлекает ребят в зага-
дочный мир открытий. 

Я не случайно вспоминаю «школь-
ные годы чудесные». Сейчас, в пост -
перестроечный период, учёба стала 
скучной и неинтересной детям, многие 
уроки превращаются в егэугадайки и 
заурядные посиделки за компьютером 
или в невразумительное домашнее на-
таскивание вкупе с пресловутой циф-
ровизацией… Вот и пишу о советской 
учительнице, отдавшей около полувека 
народному образованию. 

 
Леонид СЕНЬКО, 

ветеран педагогического труда. 
г. Омск.

Судьба простая и сердечная


